

Valores para una ética financiera de la gratuidad

.....
Asociación por un Interés Solidario*

Sevilla

1. Ideal

Pobreza elegida libremente y compartida que ayude a la liberación de aquellos que viven en la pobreza impuesta. Se trata de un medio espiritual más que material, de un camino de desprendimiento, de ascesis, de testimonio, más que de eficacia, de una concreción de la militancia. Nos inspiramos en el «Todo lo tenían en común» de la comunidad ideal de los Hechos de los Apóstoles, en la que «no había pobres entre ellos» pues compartían lo poco que tenían. Se trata de compartir lo mucho que tenemos con lo poco que tienen otros. Sabemos que esto nos exigirá una conversión que no será nada fácil, en la medida en que sea auténtica.

2. Valores

El fundamento de la economía actual es el beneficio, pero la ideología económica predominante ha falseado esta palabra. El beneficio es el resultado de hacer el bien y no hay mayor bien que la caridad entendida en su sentido fuerte, original y evangélico: *ágape*. Por tanto, aspiramos a una revolución que instaure la **caridad como fundamento de la economía**. Sea escasa o abundante, superficial o profunda, en cada uno de nosotros reside este principio dinámico que acrecienta el bien y debe impulsar el crecimiento de la confianza, la gratuidad y la generosidad, que son valores éticos de gran trascendencia en la economía y las finanzas.

La confianza es la base del sistema financiero y monetario, todo él se sostiene enteramente por la fe que se tiene en él. No olvidemos que se habla de él como de un sistema de crédito o fiduciario. La confianza que practica el sistema económico vigente está deformada, es interesada, busca la seguridad, es ambiciosa, especulativa y avara. Es una confianza que no se deposita en las personas, sino en alguna cualidad o recurso que ésta posee, de ahí que privilegie a los enriquecidos, fuertes, inteligentes y eficaces. Es, además, una confianza en la virtud del dinero, por lo que su reverso es la desconfianza hacia el pobre. Sin embargo, su éxito ha sido clamoroso: ha logrado la confianza de toda la sociedad en un sistema impersonal, de modo que la mayor parte de nosotros entreguemos a unos desconocidos para su gestión lo que no entregamos a los amigos.

Proponemos una revolución de la confianza en un doble sentido: que sea **desinteresada** y que se deposite en las personas, en su lealtad y responsabilidad, en su entrega dispuesta a perder por bien de los demás, en sus sentimientos, en su humanidad, en su creatividad y capacidad de superación. Nuestro papel debe ser fiar, confiar y afianzar. Frente al interés cosificado que practica el mundo del dinero, entendemos que el interés (etimológicamente derivado de «*inter esse*») es una forma concreta de cooperación interpersonal y, por tanto, se fundamenta, más allá del tener, en el ámbito más profundo de la comunicación entre los seres.

El sistema financiero está basado en el **lucro** derivado del rendimiento del dinero. El dinero, que es un medio, se ha convertido en sus manos en un fin. Las instituciones financieras han conseguido relacionar a la inmensa mayoría de las personas del planeta

con ellas y, a través de ellas, entre sí. Esta relación es asimétrica porque gira en torno a la necesidad de unos y el interés de otros, de modo que, utilizando los medios de los propietarios, se llega a esclavizar a los desposeídos. Estas instituciones han extendido una mentalidad basada en la ficción de que el dinero es el origen y esencia de la creación y multiplicación de todos los bienes económicos, ignorando que el origen de toda riqueza real es el trabajo.

Frente a la fecundidad del dinero proponemos la fecundidad de la **gratuidad**. Un sistema justo debe poner los medios de los poseedores a disposición de los necesitados para que puedan liberarse de su estado de necesidad de una manera permanente. Para los poseedores es una ocasión de crecimiento en el ser, superando el ansia de tener, de sentir el legítimo orgullo de colaborar en la liberación de los demás y un medio para realizar una vida honesta que no contribuye, directa o indirectamente, a la explotación de los empobrecidos por los enriquecidos.

El sistema financiero se basa en el **cálculo del riesgo** al servicio de la **avaricia**. Existen unas matemáticas financieras destinadas a prever y asegurar las ganancias. Los economistas dicen que el sistema financiero es un sector de la economía en el que se pueden crear recursos de la nada. Pero a pesar de esto no puede, o mejor, no quiere crear la felicidad de los empobrecidos. Acepta riesgos temerarios, con peligro de quiebra, en pos de una ganancia superflua para los que tienen ya excesivas riquezas, pero se asegura contra todo riesgo de la insolvencia del necesitado. Más aún, como se ha demostrado en los últimos decenios, el afán de ganancias desmesuradas de los especuladores financieros ha arruinado a países enteros, pagan-

* La Asociación por un Interés Solidario es una asociación civil sin ánimo de lucro (Nº Reg. 9.061). Se ha constituido en Sevilla a comienzos del presente año. El texto de este artículo es un extracto del Reglamento de Régimen Interno.

do los pobres la irresponsabilidad y la avaricia de los ricos. La evolución del sistema ha dado lugar a un juego de cara o cruz que consagra la **irresponsabilidad** y que consiste en: cara, ganan los ricos; cruz, pierden los pobres.

Para lograr un sistema justo proponemos adoptar el **riesgo personal de la generosidad**. Es necesario ser valientes, no podemos esperar a que todo el mundo sea generoso para serlo nosotros. Cada uno de nosotros es responsable de los más necesitados, ya sea personal o colectivamente. Pasaremos de la gestión impersonal de la riqueza, sin más objetivo que lograr mayor riqueza propia y privada, a la gestión personal, que velará por el destino justo del ahorro, cuya orientación será disminuir la pobreza del prójimo y producir bienes para el disfrute de todos. Siempre merecerá la

pena correr el riesgo de perder cosas con tal de ganar una vida digna para una persona.

3. Objetivos

3.1. **Ruptura progresiva con el mundo del dinero**, con su mentalidad y sus hábitos, con nuestra complicidad, tal vez involuntaria, pero real, en su proyecto.

3.2. **Compromiso de invertir progresivamente nuestros recursos en la liberación de los explotados por el mundo del dinero**, comprometiéndolos con ellos.

3.3. **Pedagogía de la praxis económica de la solidaridad y de la autogestión**.

3.4. **Romper las cadenas de la explotación y provocar la reacción en cadena de la solidaridad**, creando oportunidades para la dignidad de los

empobrecidos, que ayudados en su necesidad lleguen a ayudar a otros más necesitados, y haciendo del trabajo el medio y objetivo central de todo préstamo.

La Asociación no tiene ánimo de lucro, siendo sus fines los siguientes:

1. Promover, desarrollar y financiar acciones de cooperación para el desarrollo de las comunidades sociales más desfavorecidas de nuestro entorno.
2. Promover y financiar proyectos de desarrollo en países empobrecidos directamente o a través de otras entidades o personas.
3. Promover una formación integral de las personas fomentando valores de solidaridad y justicia.
4. Desarrollar, cooperar y financiar acciones solidarias.



Más información

Asociación por un Interés Solidario
c/ Madre Isabel Moreno, 10 - 8º B
41005 Sevilla

Sobre el reinado del dinero

“El dinero es lo temporal en estado puro. Todos los poderes temporales conocidos, incluso los más brutales, como las fuerzas militares, o los más mezquinos, como la etiqueta mundana, están penetrados de una médula espiritual que mantiene en ellos la vida. Sólo el dinero no tiene la menor alianza con el espíritu. Pues bien, en el mundo moderno, por primera vez en la historia, todas las potencias espirituales y todas las demás potencias materiales juntas han sido reprimidas por una sola potencia material, que es la fuerza del dinero. Por primera vez el dinero quiere reinar solo frente a las demás materias, frente al espíritu, frente a Dios. No es una inversión, es un aniquilamiento de la escala de valores. El instrumento del intercambio los ha reemplazado en bloque.” (Mounier, *El pensamiento de Charles Péguy*, O.C. I., p 116).

“El reinado del dinero consagra la muerte de todos los demás reinados: el del espíritu libre, el del trabajo honrado y jubiloso, el de la acción desinteresada, el de la santidad.” (Mounier, O.C. I., p. 117).

“Así como los Evangelios son la unión total del pensamiento cristiano, así mismo la libreta de la Caja de Ahorros es el libro y la total reunión del pensamiento moderno. Sólo ella es lo bastante fuerte como para intentar oponerse a los Evangelios, porque la libreta de la Caja de Ahorros es el libro del dinero, el cual es el anticristo” (Péguy).